
心中的寶石

銷售魅力的本領
我一直認為銷
售行業是十分值

得被尊敬的。留意，我指的是銷售
這個工作，並非我接觸到的很多這
個行業的人。
銷售靠的是魅力，以及說服力。
說服一個人，用你的魅力，你就成
交。自文明社會禁止了武力，那麼說
服力，或者講得難聽點，誘惑力，
就是人類在社會裏最大的武器。
大部分行業，其實都是銷售。全

球頭500富豪，大部分都是銷售人
士。蓋茨絕對是銷售人士。特朗普
更是。甚至大律師行業，其實也是銷
售人士。包裝能讓客戶選擇僱用你
打官司，上法庭後也是說服法官。
能做銷售的人，就是能夠在這個
世界撈得最掂的人。不能做銷售的
人，害怕銷售別人的人，也就是沒
有說服力的人。沒有這個能力，你
什麼都做不成——沒有辦法叫女朋
友和你一起，沒有辦法叫她嫁給
你，沒有辦法讓你的老闆給你加人
工等。
好了好了，大家都明白銷售是人
最重要的生存武器了。所以呢？
所以我真的很好奇為
什麼時下年輕人的銷售
功力如此糟糕。
在香港這個狹窄社
會，做銷售的十分十分
的多，但我在近期因為
工作遇到不同銷售行業
的人裏面，銷售高手，
太少。我只想講兩個大
問題。
第一，不專業。我的

意思是不專一。很多銷售人，是銷售
多過一樣東西。他們經常給人的感
覺是，如果你不喜歡A的話，我可
以賣B給你。我明白的，銷售人士為
的只是銷售，賣什麼都可以。但如果
你追求一位女士，她不喜歡你就馬上
露出馬腳追求別的，漁翁撒網般，
你覺得你的受眾會喜歡嗎？不會
吧。我聽到一些新人甚至說：「我希
望可以提供附加價值。他買我的
XXX，我就可以給他提供其他方面
的協助。」這專業嗎？你是真的在銷
售你本身的產品嗎？給客戶的感覺
是什麼？當然就是覺得你不是真的
相信自己本身做的事情，所以才要
買一送一般地外加別的東西給別
人。
第二，這是更大的問題：很多人
都是在給潛在買家放話，而不是在
對話。這是個對牛彈琴的道理。很
多人不為意自己其實把客戶當成了
牛。你只顧着講自己的產品有多
好，性價比有多高，你有想想在對
面聽你說話的人，有在意嗎？他有
感覺嗎？他覺得你講的跟他相關
嗎？他自己有什麼需求？

基本上無論對方是
誰，似乎對你都沒分
別，你都是這麼講的
話，不給機會對方回覆
的話，那麼對方會覺得
如何呢？當然覺得感覺
不好啊！感覺都不好，
有可能理你嗎？不發怒
已經很好了。
明白這些基本道理，

你才可以真正上路。

心中的寶石是
什麼？
北京文化藝術

基金發起的「培源」青年戲劇人才
培養及劇目孵化，已經啟動一年。
疫情中，各行各業都很艱難，內地
各類基金充分發揮作用，成就了不
少藝術項目。一年的時間不算長，
「培源」徵集到370部劇本，想不
到有這麼多同行和初學者，在疫情
肆虐中堅持創作。其中16個劇本已
經進入簽約階段，即將排練後公
演，開展的劇目孵化有60多場，成
績斐然。「培源」請我為參與這個
活動的編劇們寫幾句話，同是寫字
為生的人，知道當中艱辛和奧妙，
我有一句話想告訴他們，這句話來
自彌足珍貴的事實。
時間過去很久，人們還記得《城
南舊事》這部電影，是根據台灣作
家林海音的同名小說改編，故事不
複雜，只來自一個小孩英子的視
角。她天真的笑容，純淨的眼神，
似懂非懂的表情，雖然是風雲動盪
的北平，沒有太多動盪起伏和變
幻，一個小童眼裏看到的一切，已
可成篇，閃爍着的人性光輝，足以
淨化心靈。
曾經隨同永葆童趣的畫家黃永玉
叔叔，一同回到他的家鄉湘西鳳
凰。他是看着我長大的，說，你是
寫劇本的，到了湘西要去看兩個
墓。一個是湘西王陳渠珍的墓。這

個墓是陳家遺屬找到黃永玉，黃叔
叔親自設計。大青石墓碑上，除了
應有的碑文，伏着一個身着藏裙的
哀傷女子，她叫西原。西原是陳渠
珍在駐紮工布江達縣時，藏軍首領
軍加瓜彭措的侄女，當時西原只有
十五六歲，美貌天真，是西藏高原
上一顆明珠。嫁給陳渠珍後，堅持
跟隨丈夫出藏歸川，一路艱辛，一
個隊伍死到只剩下幾個人，面對絕
境，西原不離不棄，最後因水土不
服病逝。西原純真的愛，讓一代鳩
雄湘西王終生感念。
另一個是沈從文墓地，墓碑是大

塊天然五彩石，正面是沈從文的手
跡「照我思索，能理解我，照我思
索，可認識人」。背面是夫人張兆
和撰寫：「不折不從，亦慈亦讓，
星斗其文，赤子其人。」
大畫家豐子愷的畫永遠保持純

真。他說，教育孩子的方法很簡
便，教養孩子，只需教他永遠做孩
子。兒童的本質便是藝術。
例子還可以舉出很多，每一個有

大成就的藝術家，都有一顆童心，
不僅人文領域裏的天才，科學家也
一樣，要做到永遠是「孩子」，在
追求純粹學問的旅途上，沒有童心
就沒有巨匠。
所以，我借用托爾斯泰的一句

話，送給正在寫作征程上攀登的編
劇同行們：「守住一份純真，那是
上帝放在你心中的寶石。」

以前在電影裏面經常看到很多預測未來的題材，甚至說
到地球將會有很大的變化，或者是滅亡。
其實自從疫情出現之後，對於人類的生活已經有很大的

改變。就好像剛剛到了郵局寄郵件一樣，原來已經有意想不到的情況出
現。就是有些國家沒有「空郵」服務提供。話說在加拿大生活的姐姐，早
前我們在談論現在購買口罩好像已經沒有這麼緊張，到處也可以買得到，
價錢也回落了不少，而且多了很多選擇。而我之前也在這裏說過一些關於
口罩的內容，就是在未來的日子，相信人們已經習慣戴口罩出街，所以在
款式方面，生產商應該會設計不同圖案及花款的口罩。原來我姐姐，她早
前在網上買了一些很特別的口罩，她最喜歡是紫色的口罩，我便說現在香
港也可以買得到，所以我買了一些及其它顏色的口罩一起寄給她。
但意想不到的情況出現了，原來現在如果你想郵寄信件或包裹到加拿

大，已經沒有「空郵」的服務，就是說沒有飛機為你送遞郵件，選擇的只
有兩個，包括一些快遞公司服務，但要500多港元；另一個選擇便是透過
「平郵」，就是說用船運的方式郵寄，也要100多港元。但我想說，怎麼
可能加拿大沒有「空郵」這個服務，原因是什麼呢？因為我同時也郵寄一
些衣服給在美國居住的另一個姐姐，則完全沒有這個問題，只是疫情的關
係，通報郵包裏面的內容會比較嚴格而已。不過這個喜歡多說話的人，在
郵局裏面包裝郵包時，也跟郵局裏面工作的人閒談。因為要在郵包上寫上
地址之外，還要透過郵局裏面的一部電腦，再一次把包裹上的資料填上，
當然也可以預先從網上填寫郵包裏面的內容，但因為我不知道有這個要
求，所以去到郵局才做這個動作。他們說：「現在科技先進，有很多以前
的手續，現在也透過電腦輸入資料。」還說：「未來的日子，應該只要透
過輸入資料這個程序，郵件或郵包上已經不用再寫上收件人的地址。」算
是在這個比較繁複的郵寄方法中，認識多了郵局的運作。
值得一提的是，今年聖誕節，郵政方面也推出了很美麗的聖誕郵票，對
於集郵的朋友當然他們應該知道，但對於我這個已經很少買郵票的人來
說，也想購買一些作紀念。
話說回來，自從疫情出現之後，人類便開始要適應新的生活，一些以往
我們習以為常的生活方式，就好像這麼簡單的郵寄信件及包裹，原來也不
自覺地改變了方式，雖然簡單，但原來又變得複雜。就好像以往完全沒有
需要考慮共進晚餐的人數；不需要考慮人流多的地方不應該去；更加是觸
摸到公眾物件，要立刻消毒。其實不知不覺地已經給了很多生活上的壓
力，一不小心好容易便會影響自己的情緒。當然在這個仍然疫情高企的日
子，大家出門也要特別小心，做足消毒措施，大家也會安心地過生活。

人類要適應新生活

香港很多家庭
都有外籍傭工，

她們照顧住家中老少，如果相處得
好令很多僱主可以在職場奮鬥。最
近我就遇到很多個感人的例子。
有一位菲傭30歲結婚一年，很希

望有自己的孩子，在家鄉看醫生時
發現卵巢有個水瘤，術前醫生說切
一邊卵巢就可以了，她仍然有機會
懷孕，但當她清醒時醫生告訴她子
宮卵巢全部切除了，化驗報告是良
性的。她問醫生為什麼要全部切
除？醫生沒有解釋只是說你可以告
我。在菲律賓沒有錢又怎可以告醫
生呢？她因為沒有生育能力和先生
離婚，喪失家庭和生孩子的心願，
可想而知有多失望！唯有離鄉別井
來香港打工，僱主同她講你就當這
個幾個月大的嬰兒是自己的孩子
吧，果然她很悉心地照顧他，發揮
她的母愛，她在香港重新有家的感
覺。
有一位菲傭月經很多，她的僱主
帶她來看我，經檢查發現她有嚴重
月經失調，一查血色素只有正常人
的一半，嚴重貧血。她的僱主對我
講如果要做手術可以去私家醫院
做，她會承擔手術費用。只要能盡

快得到醫治就好。而這女傭對我說
如果真的要做她也可以用自己的積
蓄去付費用。她說僱主對她很好總
是給多些錢給她，所以她有自己的
積蓄。盡量不用僱主的錢去治病。
我告訴她們如果檢查發現是良性可
以先用藥物治療，結果果然不需要
做手術用藥物反應很好。她們不需
要為搶着出錢而煩惱。
另一位中產家庭的菲傭發現乳房

有腫塊。她的僱主也是情願第一時
間幫她在私家檢查、化驗而免去她
在公立排期的時間。當我告訴她們
報告是良性你會看到她們由衷地發
自內心的喜悅。
今時今日的香港深受第四波疫情

的影響，各行各業都經歷一個艱難
的時候。僱主和僱員的關係變得微
妙，是共渡時艱還是節省開支，這
是一個很難的問題。
人是最寶貴的財富，怎樣保存這

些財富亦令公司的影響減到最低確
是非常考功夫的問題。
從這些例子我看到家庭傭工是家

中的一分子，公司的同事也是事業
上的左膀右臂，相識相聚是緣分，
如果人人都真誠相待好好珍惜，世
界多美啊！

新僱傭關係

去年，我編寫了《重踏香港
業餘話劇社昔日足跡》（上
冊），記錄了香港業餘話劇社

的歷史、社員簡介、演出資料和劇照，將這個
在上世紀六十至七十年代紅極一時的劇社的事
跡盡量保存下來。
我通過採訪20多位社員，與很多前輩結成好
友，一直保持聯絡，這是我編寫《重》書的收
穫之一，亦是我感到最榮幸的事情。
近日，劇社不少前輩都不約而同地傳送一條
影片給我。那是於1970年由「業餘」演出無綫
製作的《清宮怨》電視劇的片段，演出時間距
今剛好半個世紀。
我可以想像當這班前輩在半個世紀之後再次

看到自己的演出時是何等喜悅。不是只因為他
們可以看到昔日的自己和社友的模樣或重溫當
年的演出，而是據說那時有人將無綫早期的電
視劇和其他節目的錄影帶全部洗掉。所以，不
論台前或幕後，很多電視前輩都告訴我他們早
年的演出並沒有留下錄影帶。這種做法令他們
很不高興，甚至憤怒。現時，「業餘」的前輩
竟然看到有一齣由他們演出的電視劇片段流

出，豈不叫他們喜出望外？
我說那條影片是《清宮怨》電視劇的片段，
是因為影片大約只有5分鐘，只是播映《清宮
怨》的首場序幕戲〈大選〉。根據「業餘」的
《清宮怨》場刊的劇情撮要，該場戲的劇情
是：「清光緒十四年十月初五日，於體和殿舉
行大選。光緒屬意於侍郎長敘之第五女他他拉
氏，慈禧太后則欲帝選其內侄女葉赫那拉氏為
后。帝久於太后積威之下，不敢逆其意，於是
選定葉赫那拉氏為后，而以他他拉氏及其姐為
珍瑾二妃。」所以，大選是光緒皇選后的戲。
當年演出電視劇《清宮怨》的「業餘」社員
陣容鼎盛，由陳振華飾光緒；慧茵飾珍妃；黃
蕙芬飾西太后；梁天飾李蓮英；湘漪飾皇后；
朱承彩飾瑾妃；雷靄然飾大公主；劉達志飾王
商；胡宏達飾聶八十；黃綺華飾春艷；桃麗斯
飾春壽；李志昂飾小德張；黃柯柯、余慕蓮、
張安妮和黃裔華飾秀女；何敏儀和陳肇冰飾宮
女，以及洪德修、胡志雄、莫耀棠、王文超、
張之玨和蔡廣飾太監。
大家見到這些名字，都會覺得這是一個星光

熠熠的劇集吧？人人都知道振華哥是無綫的第

一代小生，以為他是在1974年的《啼笑姻緣》
才在無綫演出，其實他在1970年已經是劇集男
主角了。慧茵姐是清哥張清的妻子，在麗的映
聲時代已經是《小夫妻》、《曲中情》等多齣
劇集的女主角。黃姨黃蕙芬的西太后和天叔梁
天的李蓮英形象早已深入民心，不用多介紹。
平時擅演霸氣但正面角色的湘漪姐在劇中飾演
恃勢凌人的皇后，是劇中的反派角色。承彩姐
溫婉嫻淑，是飾演瑾妃的不二人選。Helen姐雷
靄然是大碧姐鄧碧雲的女兒，是「業餘」的小
妹妹。達志哥劉達志是King Sir在浸會書院教學
時的高足，亦是無綫第一代兒童節目的「紅鼻
子哥哥」。胡宏達和桃麗斯都是無綫的藝員。
黃綺華、李志昂、黃柯柯、王文超和張之玨亦
是King Sir的學生，後者在5年後更在《清宮殘
夢》中飾演光緒。
大家都不知道「魹姐」余慕蓮原來是「業
餘」的一分子吧？裔華姐黃裔華是劇社前輩馬
叔黃澤綿的女兒，偶爾在劇社的宮廷劇客串。
何敏儀是莫文蔚的母親，當時是King Sir的秘
書。洪德修是天叔的外甥，陳肇冰是後叔陳有
後的女兒，二人都是「業餘」的第三代演員。

電視劇《清宮怨》（一）

日常無事，
愛上YouTube
查閱細看有趣

短片，彈出1997年播映，港台製
作的《舊日足跡》，赫然發覺被
訪問主角竟是自己。
被訪次數不少，出鏡率相信亦

高；從來不習慣透過熒光幕甚至
手機屏幕看自己。文雋拍攝鄭秀
文（Sammi）首部當上主角的電
影《百分百感覺》，自己現身客
串Sammi戲中歌手角色的經理
人。莫說現身首映，導演贈我影
碟，足足23年過去，放在書架
上，動也不敢動。
這次YouTube發現，反而不抗

拒細看，甚至放上Facebook社交
平台，分享止於朋友群組而非無
限公開跟朋友同賞，實在自己一
大進步。
同一個人，1997年之前相信

1996年拍攝整整24年，如今看來
五官輪廓改變不算巨大。多謝父
母賜我髮線沒隨年紀增長而後
退，也沒出現明顯灰白頭髮，這
點尤其叫同代人嘖嘖稱奇。
老同學們慨嘆人過四十逐漸
增加染髮次數，女同學苦笑
如不染髮根本與「白髮魔
女」無異，男同學愁白髮之
餘更為日漸稀疏再而地中海
的頂上自然生態苦惱；此外
仍未需配置老花眼鏡，平常
打稿就用手機亦贏得同代人
拍案驚奇。

人家看不到，自己卻清楚，當
年吊睛雙鳳眼炯炯有神，如今明
顯細長了、累了，當人家眼尾向
邊溜，自己剛好下降至平排水
平，童年少年期間對一雙吊鳳眼
不知多苦惱，一直介懷天生怪
相。
Gigi姐黃淑儀曾打趣說過：男

性過四十多五十，眉毛尤其眉尾
漸疏落，閣下雙眉仍粗極好
運……比較《舊日足跡》，那些
年雙眉才算濃密，毋庸騙自己；
如今差多了！
除了比較當年中環金融中心背

後自己居所，如今已變「蘇豪
區」的平民百姓生態跟老家元朗
的比較，以及自己時裝老本行，
出現展示作品除了本地一代名模
代表馬詩慧，前時裝雜誌總編
輯/時裝教育界梁美齡、前「進
念」資深演出者黃美蘭，來自澳
洲財經達人Joanne Chech……經
歷歲月洗禮，時光荏苒除了為眾
人平添穩重與豁達，美貌如昔，
「真係飲得杯落」！
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減碳成了中國的產業方向
中國大力提倡綠水青山

就是金山銀山的策略，減
少生產肉類、減少糧食浪
費、要減少化石燃料的消

耗，提倡使用可再生能源。國家主席習近平
在聯合國大會上講述減少二氧化碳排放任
務，中國二氧化碳排放力爭於2030年前達到
峰值，並爭取2060年前實現碳中和。
這是中國提出人類命運共同體的最重要的

承諾。
科學家說，地球氣溫如果比工業革命前上

升2攝氏度，全球的珊瑚都將絕跡，地球就
可能變成一個巨大的「熱室」，引發一系列
災難性的變化。今後50年世界更熱、更窮、
更多瘟疫！一點溫差就能帶來全新病毒、千
年一遇的災難，癱瘓整個經濟。《氣候緊急
時代來了》揭示從經濟海嘯到瘟疫爆發。地
球曾發生過五次大滅絕，每次都把生命的紀
錄抹得幾乎一乾二淨，就像演化上的歸零重
來。地球的種系發生樹像一顆肺，一下膨
脹、一下塌縮，每隔一段時間重來一次：距
今4億5,000萬年前，估計有86%的物種滅
絕；那之後的7,000萬年，估計有75%的物
種滅絕；再過1億年後，估計有96%的物種
滅絕；再過5,000萬年，估計有80%的物種
滅絕；再過1億5,000萬年，估計有75%的
物種滅絕。
事實上，除了恐龍滅絕那一次，其他4次

大滅絕都直接和溫室氣體導致的氣候變遷有
關。到了2120年，地球將會出現物種滅絕的
局面不可逆轉。
因此，人類現在要做幾件事，第一，世界
人口控制在70億人。第二，減少使用化石燃
料，增加可再生能源的使用。第三，減少肉
類食物，增加素食種類的食物，這樣可減少
砍伐樹林開墾耕地。
中國的青藏高原和四川、貴州，是中國河
流的發源地，保持不開發，維持綠水青山，

是對中國後代的最大保障。中國正在大力發
展核能發電，太陽能、風能、水力發電和潮
汐發電。最新的技術是氫能發電。中國的氫
能專家、原科技部長萬鋼指出，往氫能轉型
是必然的一步，最理想的情況是市內短途交
通由純電動車主導，氫能巴士和貨車負責國
道上的長途旅程。他說，現時中國只有約
1,500輛氫能車在路上行駛，純電動車則有
超過200萬輛。
根據彭博新能源財經（BNEF），中國現
時是全世界氫能巴士的領導者，去年佔全球
99%市場，但主要用於城市內的短途交通。
入滿氣的氫能巴士一般可以行駛逾500公
里，充滿電的電動巴士則只能行駛200公
里。萬鋼認為這代表了龐大的商機，因為在
中國，長途巴士的數量是市內巴士5倍。
中國的專家同時認為，我國作為世界最大
的化石能源消費國，大力發展氫能是我國在
第四次工業革命、第三次能源革命浪潮中勇
立潮頭的戰略選項、現實選項。當今氫能被
時代推向人類社會能源變革的最前沿。氫能
作為二次能源，具有來源多樣、終端零排、
用途廣泛等多重優勢，中國石化工業的目標
要打造世界領先潔淨能源化工公司的發展願
景，氫能在其中佔據重要的地位。
我國在氫能產業核心材料、零部件、裝備
重大工程等方面仍有很大發展空間。中國應
該開創氫能的「重卡時代」。鋼鐵行業可以
發展氫循環經濟。固態儲氫已經有一定商業
模式，經濟可行性高，技術路線也已經出
現。中國可利用西南、西北、東北豐富的水
電與風電、太陽能來電解水製氫，利用天然
氣管網把氫和天然氣一起運到全國各地。國
家將會盡快明確用天然氣管網輸送氫氣的標
準規範。推動氫能產業高質量發展，要加快
核心技術攻關，穩妥推進工程示範；實現低
成本低碳製氫；圍繞產業鏈部署創新鏈，圍
繞創新鏈布局產業鏈，推動我國氫能產業邁

上全球價值鏈的中高端。燃料電池汽車合理
性發展取決於氫能，氫能的合理性發展取決
於可再生能源轉型中大規模能量儲存與多元
化利用需求。氫能燃料電池全鏈條技術降低
成本仍是中國面對的挑戰。
目前，中國石化每年氫氣的產量超過300

萬噸，佔全國氫氣產量14%左右，有着豐富
的氫氣生產和利用經驗。
提高中國的農業科技化，也是節能的重要
路向。荷蘭是面積最細小的國家，但卻成為
了世界上第二位的糧食出口國。荷蘭採用了
溫室種植的辦法，種植向着高空的多層的發
展方式，包括人工環境控制技術、分子生物
學、人工生態圈、精準農業（無人機，機器
人巡視，除草，施肥），節水技術，育種技
術，大規模人道養殖技術，食品加工與處理
技術等等。
今天中國新疆昌吉州通過實施一系列科技

創新舉措，模仿着荷蘭的溫室種植方法，構
建現代農業產業體系。每天，昌吉農業博覽
園都會迎來不少市民參觀新奇的熱帶植物花
卉，體驗內地高精尖的現代化農業科技技
術。閉鎖型植物工廠全面使用水培模式，只
要有LED燈、有電、有水就可以做水培蔬
菜，打開手機的App，現場實行無人管理，
通過網絡也可以適時查看大棚的溫度和濕
度，進行運作。今後，中國其他地區也會執
行這種科學化的耕作方法。
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■上世紀九十年代初，媒體訪問拍下
我與馬詩慧的照片。 作者供圖

更正啟事
11月20日，本人在「百家廊」專

欄刊登的一篇「新冠疫情冬季將會
新爆發」文章中提到了有尼泊爾、
印度、美國領事館職員從機場回家
之後轉為陽性。此句有誤，應該為
有尼泊爾、印度領事館職員從機場
回家之後轉為陽性，特此更正，並
表歉意。 范舉

■做銷售的人要有說服
力。 作者供圖


